
ふぉれすとプラザふぉれすとプラザ
森わたるから町民の皆様へのメッセージです。

み
ん
な
で
子
供
を
育
む

岐
阜
県
瑞
穂
市
か
ら
学
ぶ

　
瑞
穂
市
は
教
員
と
地
域
が
協
力
し

て
子
供
た
ち
の
活
躍
の
場
を
作
っ
て

い
ま
す
。
小
学
生
は
、
種
か
ら
花
を

育
て
、
咲
い
た
花
を
高
齢
者
に
届
け

て
い
ま
す
。
地
域
行
事
で
は
、
焼
き

そ
ば
、
ソ
ー
セ
ー
ジ
な
ど
は
中
学
生

が
作
っ
て
い
ま
す
。
防
災
訓
練
で

は
、
中
学
生
が
土
嚢
積
み（
市
は
河

川
が
多
い
）を
担
っ
て
い
ま
す
。
ま

た
、
子
ど
も
た
ち
の
慈
善
活
動
な
ど

で
は
警
察
や
消
防
か
ら
表
彰
も
さ
れ

ま
す
。

　
学
校
も
地
域
も
行
政
も
、
み
ん
な

で
子
供
た
ち
を
育
ん
で
い
ま
す
。
特

に
地
域
行
事
で
は
中
学
生
の
テ
ス
ト

期
間
中
は
行
わ
な
い
よ
う
に
し
て
い

ま
す
。
そ
の
結
果
、
児
童
・
生
徒
の

お
祭
り
な
ど
の
地
域
行
事
へ
の
参
加

率
や
社
会
を
良
く
す
る
活
動
へ
の
関

心
が
、
い
ず
れ
も
全
国
平
均
を
大
き

く
上
回
っ
て
い
ま
す
。
そ
し
て
、
中

学
校
に
な
る
と
約
１
／
５
が
自
主
的

に
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
活
動
に
参
加
し
て

い
ま
す
。

　
学
力
に
つ
い
て
は
、
特
に
学
力
向

上
に
向
け

た
取
り
組

み
を
し
て

い
ま
せ
ん
。

し
か
し
、

全
国
平
均

を
大
き
く

上
回
り
、

中
学
校
に

な
る
と
、

小
学
校
の
時
よ
り
も
さ
ら
に
向
上
し

て
い
ま
す
。

■
Ｍ
Ｓ
Ｊ
・
Ｍ
Ｓ
Ｋ
の
活
動

　
Ｍ
Ｓ
活
動
と
は
、
挨
拶
運
動
、
社

会
貢
献
活
動
、
交
通
安
全
マ
ナ
ー
、

情
報
モ
ラ
ル
の
向
上
な
ど
の
取
組
み

を
通
し
て
、
地
域
や
学
校
を
よ
り
よ

く
す
る
活
動
の
充
実
を
図
る
の
が
目

的
。
活
動
は
各
学
校
で
、
登
下
校
の

あ
い
さ
つ
活
動
、
学
校
の
清
掃
活
動
、

青
少
年
の
健
全
育
成
に
関
す
る
ビ
ラ

配
り
な
ど
を
、
子
ど
も
た
ち
の
自
主

性
を
尊
重
し
て
行
っ
て
い
る
。

私たちは　みんな
未来をつなぐバトン走者です！

森わたる６１歳瑞穂町議会議員

令和5年度版

み
ん
な
が
活
躍
で
き
る
み
ず
ほ
ま
ち
へ

～
視
察
し
た
二
つ
の
自
治
体
を
ヒ
ン
ト
に
～

■MSJ・MSKの活動
登録者数 Ｒ３ Ｒ４

MSK（小学生）（R4全3,454人中）145人 131人 主に児童会
MSJ（中学生）（R4全1,710人） 328人 339人 自主参加

＊MSK（マナーズ・スピリット・キッド） ＊MSJ（マナーズ・スピリット・ジュニア）

0
瑞穂町小学校

6.0

28.6

39.0

6.4

15.6
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11.8

東京都小学校 瑞穂町中学校 東京都中学校

感じている

問題：自分のことを大切な存在だと感じていますか

瑞穂町教育基本計画から

■瑞穂町教育基本計画のグラフ

5
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感じていない

■瑞穂市と瑞穂町
　の比較
問題：
今住んでいる
地域の行事に
参加しています。
（当てはまると回答）

瑞穂町 瑞穂市

小学校
24.9％

中学校
9.6％

小学校
45.3％

中学校
47.7％

▲瑞穂市の町内会行事

＊�

調
査
年
代
な
ど
が
異
な
る
た
め
、

正
確
な
数
値
比
較
で
は
あ
り
ま
せ

ん
が
、
傾
向
は
ほ
ぼ
同
様
と
考
え

ら
れ
ま
す
。

犯
罪
発
生
率
が
最
も
低
い

福
岡
県
久
山
町

　
福
岡
県
久
山
町
は
、
長
年
に
わ
た

っ
て
道
徳
の
ま
ち
づ
く
り
を
し
て
い

ま
す
。
久
山
町
で
小
中
学
校
を
過
ご

し
た
児
童
・
生
徒
は
大
人
に
な
っ
て

も
犯
罪
に
手
を
染
め
る
人
は
殆
ど
い

ま
せ
ん
。
視
察
し
た
時
も
、
横
断
歩

道
で
止
ま
っ
て
く
れ
た
車
に
、
そ
の

場
に
い
た
中
学
生
全
員
が
お
辞
儀
を

し
て
い
ま
し
た
。
久
山
町
の
小
学
校

で
は
、
高
齢
者
の
方
々
が「
九
九
」や

「
漢
字
」を
、
放
課
後
を
利
用
し
て
教

え
て
く
れ
て
い
ま
す
。
学
校
も
地
域

も
、
児
童
と
高
齢
者
の
方
々
が
交
流

す
る
よ
う
に
、
そ
し
て
互
い
に
自
然

に
助
け
合
え
る
よ
う
な
状
況
を
作
っ

て
い
ま
し
た
。

　
学
力
向
上
と
し
て
の
事
業
は
行
っ

て
い
ま
せ
ん
。
し
か
し
、
福
岡
県
内

で
ト
ッ
プ
ク
ラ
ス
、
全
国
平
均
を
上

回
っ
て
い
ま
す
。

　
二
つ
の
自
治
体
に
共
通
し
て
い
る

こ
と
は
、
子
供
た
ち
の
自
己
有
用

感（
必
要
と
し
て
く
れ
る
人
が
い
る
、

自
分
は
社
会
で
必
要
な
人
間
）を
育

ん
で
い
る
こ
と
で
す
。
子
供
た
ち
だ

け
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。
ご
高
齢
の
方

も
学
校
の
先
生
も
町
内
会
、
自
治
会

の
皆
さ
ん
の
多
く
の
方
が
自
己
有
用

感
や
生
き
が
い
を
感
じ
て
い
る
の
で

は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。

わ
た
く
し
、
森
わ
た
る
は

引
き
続
き
目
指
し
ま
す
！

　
瑞
穂
町
は
学
力
向
上
が
積
年
の
課

題
で
し
た
。
し
か
し
、
学
力
は
点
数

だ
け
で
は
な
く
、
何
を
学
ぶ
の
か
が

重
要
で
す
。
そ
し
て
、
学
ぼ
う
と
し

た
時
、
よ
り
効
果
的
に
習
得
で
き
る

力
が
本
来
の
学
力
と
考
え
ま
す
。
難

関
大
学
を
卒
業
し
て
も
、
そ
の
優
秀

な
能
力
を
何
に
使
う
の
か
、
決
し
て

道
を
誤
っ
て
欲
し
く
あ
り
ま
せ
ん
。

　
子
供
た
ち
を
地
域
全
体
で
育
て
る
。

子
供
た
ち
の
活
躍
の
場
を
み
ん
な
で

考
え
参
加
す
る
。
そ
ん
な
瑞
穂
町
を

目
指
し
て
い
ま
す
。
今
年
、
瑞
穂
町

に
協
働
推
進
に
向
け
た
窓
口
が
で
き

ま
す
。
ス
ポ
ー
ツ
や
芸
術
で
活
躍
し

た
、
善
行
を
行
っ
た
、
そ
ん
な
子
供

た
ち
を
表
彰
す
る
制
度
も
で
き
る
予

定
で
す
。
少
し
ず
つ
で
す
が
前
に
進

ん
で
い
ま
す
。
さ
ら
に
進
め
る
た
め

に
議
会
で
の
提
言
を
続
け
て
い
き
ま

す
。

出 身 地 ：埼玉県東松山市生まれ
昭和54年 ：私立明法高校卒業
昭和59年 ：学習塾起業
平成９年 ：町議会補欠選挙に立候補。当選
家　　族 ：妻、息子
学遊舎森塾（学習塾）経営
尊敬する人：吉田茂、白洲次郎



さあ！これから　町民の声が届きやすい議会
チームワークで改革実現！議会基本条例制定

森わたるの活動や政治理念は二次元コードでご覧になれます。

日頃の主な議員活動・議会活動
過去の一般質問
YouTube

過去のふぉれすとプラザ（主な記載内容）
・財政問題
・町内会自治会の活性化
・議員の権限と仕事
・その他

　日本の付加価値額はOECD加盟国37か国中21位、G7（先進7か国）で最
下位です。
＊�付加価値額…例えば1,000円分仕入れて、加工して1,000円以上の価値に
すること。ちなみにトップのアイルランドの付加価値額は約2,000円で
すが、日本は1,400円です。

遅れをとった理由
１．DX、プログラミング教育の遅れ
２．�文法・成績優先の英語教育（付加価値の高い国では母国語の他、英語
を話せる国民が約60％）

３．企業の人材育成への投資（アメリカの1/20）
４．間接金融（金融機関からの融資）
　などが考えられます。特に、金融機関からの融資が運転資金の場合、倒
産すれば借金だけが残るため、再チャレンジや成長産業への転換もできに
くい状況です。

　ドイツのフランクフルト市は、ベンツを定年退職した方が起業した会社
に出資しました。その後、その会社は世界で利益を上げ、出資額相当の配
当金を得ています。
　現在、日本の多くの自治体の産業振興策は補助金です。私は真に必要な
のは出資だと考えます。すでに福岡県飯塚市のようにベンチャー企業育成
に出資している自治体もあ
ります（e－ZUKAトライ
バレー）。
　出資はリスクを伴うため、
慎重にならざるを得ないと
思いますが、さらに調査を、
町の産業が活性化するため
の施策を提言していきたい
と思います。

　私がこの議会基本条例の構想を持ったのは今から約15年前、日本で初め
てこの条例を作った北海道栗山町に視察に行ったことがきっかけでした。
栗山町は財政破綻した北海道夕張市に隣接し、危機感もあってこの条例が
生まれたのだと推察します。視察研修では、この条例ができたことで、そ
れまで個々で活動していた議員がチームで活動し、結果、住民の声が町政
に届くようになり、町の政治や自分の住んでいる地域への関心が高まった
という話を聞くことができました。
　視察後、自治体経営に詳しい専門家や地方議会を研究している専門家の
セミナーに参加するなど、さらに情報収集しました。そして、議会基本条
例制定のメリット・デメリットを分析した結果、瑞穂町に当てはめた場合
の有効性を確認し、議会運営委員会で議会改革の必要性と議会基本条例を
作るように提案しました。しかし、当時は、「今まで通りで特に問題はな
い」という議員が多数派で、実現できませんでした。
　それから、新たな議会構成となるたびに議会改革の必用性を訴え続けま
した。また、議員研修を委託している早稲田大学マニフェスト研究所の先
生が議会改革の必要性を話してくれました。そして、徐々に理解者が増え、
そして、令和2年度に議会活性化特別委員会が組織されました。
　議会改革に積極的な古宮議長の下に、本気に取り組める有志の議員が集
まりました。意見の取りまとめるのが得意な村上議員を委員長に、私と、
小川議員、山崎議員、原議員、香取議員、小山議員、近藤議員によるチー
ムが誕生しました。　私が長年集めてきたデータを参考に議会基本条例に
ついて、条例の文案やメリット・デメリットなどの説明資料を作成し、そ
れを基に委員会で何度も何度も話し合い修正を重ね、そして、令和2年9
月議会で瑞穂町議会基本条例ができました。
　各団体や町民の皆様との「みずほ　まちなか会議」を通しての意見交換、
ＳＮＳなどを使った議会活動の報告などが義務となりました。また、委員
会の「機動力」と「即時性」も上がりました。昨年1月に実施された小中学生
議会で瑞穂第二中学校の中学生議員が、中学校の不安な場所について一般

質問しました。私は厚生
文教委員会の委員長とし
て、小川副委員長に、中
学生議員が指摘した場所
の現地視察を委員の有志
で行ってはどうかと打診
したところ、小川副委員
長も賛同し、山崎議員、
小山議員、香取議員も参
加を希望しました。そし
て、地元の下澤議員からも参加希望が出され、担当職員同席の下、早速現
地調査しました。私たちは危険個所を確認し、その場で担当職員に予算要
求しました。5年度で改善される予定です。
　議会基本条例は、議会や議員の活動を広く公開し、議会や議員として果
たす責任と義務を明記しています。これにより次の循環が生まれます。

これからの産業振興に必要な自治体の施策は

▲飯塚市の英語教育︎

▲錆が著しい非常階段▲説明を受ける議員

議会の活動を
分かりやすく
示す

皆様の声が
届きやすく
なる

議会で
話し合い
町に提言

課題解決、少し
ずつ住みよい
まちに成長して

いく

地域の課題や
まちづくりの
ヒントが見つかる


